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哪怕有一分希望哪怕有一分希望
中央盡百分努力中央盡百分努力

深圳會見議員 王光亞強調誠意落實普選 回應港人期盼

香港文匯報訊（記者
鄭治祖）全國人大常委會
副秘書長兼香港基本法委
員會主任李飛昨日在深圳
與立法會議員會面時強
調，立法會議員的政改投
票取向，是支持還是反對
「一國兩制」和香港基本
法的試金石，是轉向合作
共贏正道，還是繼續走對
抗俱損歪道的分水嶺。他
期望議員以支持普選法案
表明擁護香港基本法的堅
定立場，創造條件縮窄社
會分歧。

「合作」或「對抗」分水嶺
李飛昨日表示，立法會

議員的政改投票取向，是
支持還是反對「一國兩
制」和基本法的試金石，
是立法會議員轉向「合作
共贏」正道、還是繼續走
「對抗俱損」歪道的分水
嶺。「為甚麼一定要拚命
反對『8．31』決定呢？那
就是不尊重全國人大常委
作出的決定，你到底把
『一國』放在甚麼位置
上，那很清楚嘛！」李飛
希望反對派議員以支持方
案表明擁護基本法的立
場，以支持方案作為一個
新的起點。
李飛昨日在閉門會議的

講話尾段寄語立法會議
員：「2017年行政長官能
否實現普選，決定權在你
們手上。你們在立法會投
下支持普選法案的一票，
500多萬香港合資格選民就
可以在2017年行使普選行

政長官的權利；你們在立法會投下反對
普選法案的一票，就可能剝奪他們的這
種權利。」

望議員以支持普選為新起點
他更語重心長地向議員表示，「在這

個關鍵的歷史時刻，我衷心希望大家都
回到（香港）基本法的軌道上來，旗幟
鮮明地共同捍衛香港來之不易的法治，
共同維護作為香港法治之魂的（香港）
基本法。」
李飛呼籲各議員以支持普選法案表明

擁護香港基本法的堅定立場，並由此作
為一個新的起點，創造條件縮窄存在已
久的社會分歧，為香港更加美好的未來
而共同努力。

應行政長官梁振英及特區政府邀請，王
光亞與李飛、張曉明昨日專程在深

圳，與立法會議員圍繞行政長官普選辦法問
題面對面溝通，坦誠交換意見。會面在深圳
五洲賓館舉行，建制派和反對派50多名議員
參加。

「一國兩制」事業要向前走
梁振英、領導「政改三人組」的政務司司
長林鄭月娥、立法會主席曾鈺成、國務院港
澳辦副主任馮巍、全國人大常委會法制工作
委員會副主任張榮順、中聯辦副主任黃蘭
發、楊健出席會議。上午9時開始的4小時
會議分兩節，第一節由全體出席議員參加，
第二節為反對派議員與中央官員交流。

3位中央官員在會面後隨即舉行記者會，
總結會面。王光亞主任在記者會上提到，過
程中，他們3位代表中央主管港澳事務不同
部門的官員重申了中央立場，就中央真誠希
望2017年能在香港實現行政長官普選。這是
中央政府對全香港的一個政治承諾，是基本
法和全國人大常委會所做的決定，也是香港
多數同胞的期待。
他形容，昨日整個會面氣氛很好，儘管雙

方意見並不相同，交流還是很好的，便於大
家很好的思考。14位「泛民」議員在第二部
分的整體溝通氣氛亦不錯，普遍能心平氣和
發表看法。
被問到普選方案若被否決，中央與「泛

民」的關係有何變化，王光亞認為，「中央

政府會竭盡全力爭取2017普選法案通過，哪
怕只有百分之一希望，可以通過方案，中央
會盡百分百努力，來爭取普選法案獲得通
過，我相信這也是香港多數同胞的願望。」
他指，對中央政府和香港同胞來說，重要

的應該還是「一國兩制」的事業還要向前
走，「維持香港的長期繁榮穩定還要繼續
的，是我們的目標，我們還要做出努力。」

「泛民」綑綁否決阻礙溝通
被問到會面對爭取堅決否決方案的反對

派有否改變，王光亞形容，「泛民」的20
幾位成員始終堅持以捆綁方式聲稱否決是
很不幸，香港多數目前仍希望2017年能實
現普選，希望社會正能量進一步發揮，中

央目前會竭力做社會各界的工作。雖然昨
日雙方坦誠交流，沒有人表現極端，但反
對派綑綁投票的做法只會增加溝通困難，
期望「泛民」飯盒會召集人梁家傑能更包
容開放。
王光亞進一步指出，一些人在過去十幾年

中，始終堅持反對中央、反對內地、反對與
中央建立的良好互相合作關係，這在香港主
要表現在，這些人無論誰當選行政長官，都
要反對，反對特區政府發展經濟，改善民生
的政策。其中有一小部分人，始終和外部勢
力勾勾搭搭，實際上是反對「一國兩制」。
中央已清楚說明，與中央對抗的人，破壞
「一國兩制」的人不能當選，否則對國家、
香港及「一國兩制」都是災難。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派堅
決要否決2017年特首普選方案，妄圖推出與
中央對抗的人「出閘」選特首。中聯辦主任
張曉明昨日在深圳與立法會議員就政改會面
時表示，任何政治力量都應履行維護國家主
權、安全、發展利益的責任，與中央政府保
持良好關係，對抗無出路。如「泛民」真想
走出「死胡同」，與中央建立良性互動，做
有益國家民族的事，那麼普選眼前這一步，
再難也要邁出去。

與中央搞對抗沒有出路
張曉明昨日在與香港立法會議員的首節
會面中提到，在決定是否支持普選方案
時，應考察到與中央政府的關係。他說，
中央多次講過，「愛國愛港」、擁護「一
國兩制」方針、遵守基本法是中央政府與
香港各政團、各派別人士溝通的共同政治
基礎，也是改善和發展彼此關係的共同政
治基礎。
他強調，在「一國兩制」下，任何政治
力量都必須遵守「一國兩制」的規矩，都
應當履行維護國家主權、安全、發展利益
的責任，都需要與中央政府保持良好關
係，搞對抗沒有出路。

支持普選走出「死胡同」
張主任續說，判斷某個政團、某個人是不
是與中央搞對抗，不僅要「聽其言」，還要
「觀其行」；不僅要看歷史表現，更要看現
實表現，特別是在重大政治問題上的取態。
現在就到了這樣一個重要的檢驗時刻。
他強調，如果「泛民」的一些朋友，真想
在中華民族偉大復興的背景下，調整自身的
政治定位和立場，真想走出「死胡同」，真
想與中央政府建立互信、良性互動，真想做
有益於國家和民族的事情的話，眼前這一步
即使再艱難，都要義無反顧地邁出去。

3位負責香港政制發展的中央官員昨日
在深圳與立法會議員會面後，隨即召開記
者會總結成果。國務院港澳辦主任王光亞
昨日特別以英語回答一個英文報紙記者的
提問，流利對應令人刮目相看，反映了中
央官員良好的雙語能力。

有人一直以為，內地以漢語為母語的語言
環境中，內地官員的英語溝通能力較弱。不
過，在昨日的記者會上，多名中文媒體記者
爭相向王光亞以普通話提問後，一名英文報
紙記者在一片提問的混雜聲中多次以

「English media( 英 文 媒 體)」 、 「English
media」爭取王光亞的注意，此時王光亞即
在一片爭問聲中，特別給予這位英文報紙記
者的提問機會說：「English media。」

答英文媒體 籲反對派「鬆綁」
在記者提出如何看待今次會面的對話成

果時，王光亞說：「You post this question
for me?（這條問題是給我的嗎？）」記者
回應是向3位中央官員提出，王光亞大方
回應道：「Thank you！(謝謝！)」

隨後，王光亞流利地回應，指會面期間
雙方坦誠交流，沒有人表現極端，充分表
達了自己的想法，希望這些對話能經常舉
行。他呼籲「泛民」飯盒會召集人梁家傑
能開放思想，以免反對派在普選方案上綑
綁投票，就是以英文提出。

資料顯示，王光亞年輕時，曾於英國的
倫敦經濟和政治學院學習；在擔任現職
前，便出任中國外交部常務副部長和中國
常駐聯合國代表，具備豐富的外交經驗和
良好的英語溝通能力。王光
亞的英語能力，在處理港澳
事務上亦大派用場。

■香港文匯報記者鄭治祖
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據引述，國務院港澳辦主任王光亞在與香
港反對派議員會面時指，反對派長期與中央
及特區政府對抗，「門都封得很死」，希望
他們能從長遠方向思考。

王光亞責反對派「門封得很死」
有與會者引述，王光亞主任在與反對派

會面總結時提到，反對派質疑中央一意孤
行，但實際上反對派三次捆綁，拒絕溝
通，「不管是集體的溝通還是私下的個別
溝通也好，門都封得很死。」

他引述王光亞強調，就算方案被否決，
「一國兩制」方針不會有變，因為中央在推
動國家的現代化建設是堅定不移的。在過去
30多年間，國家在民主、法治等領域的建
設，取得了重大及突破性進展，而國家在推
動民主發展時，須按照中國的模式進行。

李飛乒球為例論強者適應規則
另一名與會者透露，反對派在會上堅持撤

銷「8．31」決定框架，全國人大常委會副
秘書長兼香港基本法委員會主任李飛在會上

舉了一個例子說：「國際兵乓球聯合會老改
規則，是針對中國隊來的，球改大小，改顏
色，球拍改變等，而中國隊還是贏啊。要看
有沒有本事。」所以，規則對什麼人都是一
致，主要須看本事大不大，是否得到香港市
民的擁護，及提名委員會的支持。

張曉明質問人大決定可當兒戲？
他並引述，香港中聯辦主任張曉明在回應

民主黨議員單仲偕提到「中庸路線」時強
調，特首提名委員會的提名辦法，恰恰就是
為了防止走極端路線，與中央搞對抗。

對於民意的問題，張曉明認為，香港特區
政府為了特首普選，共花了7個月時間進行
諮詢，並收集了數十萬份的意見，而全國人
大常委會作為國家的最高權力機關，依照法
律程序，做了一個神聖及莊嚴的決定。張曉
明又問在場的反對派中人：「難道都可以不
予理睬嗎？這麼大一個重大的
政治決定，可以當兒戲嗎？」

■香港文匯報記者
鄭治祖、郭若溪
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張曉明語「泛民」：合作與對抗 聽言更觀行


